



Marga, Marta y 'El Chato', en la caseta del 15-M de Pajarillos. :: FOTOS DE HENAR SASTRE



Charo Gutiérrez, Berta García, Nina Infante y Margarita Álvarez, del Foro Feminista.



Voluntarios de la asociación de voluntariado La Roca, con cerca de 80 integrantes en Pajarillos.



Eva y Susana, del Consejo Local de la Juventud.

Estas páginas son un tratado geográfico del Planeta Pajarillos (lema de esta semana cultural). Aquí están representados los principales colectivos vecinales, sociales y educativos de uno de los barrios más combativos y comprometidos de la capital. Su Red Pajarillos (plataforma que agrupa a diversos colectivos) es uno de los grandes tesoros asociativos de Valladolid. El Planeta Pajarillos está compuesto por numerosos territorios sin fronteras, por vecinos sin pasaporte que colaboran para hacer de su barrio un lugar mejor donde vivir. Ahí vamos.

## Planeta Pajarillos

Más de veinte colectivos animan con sus actividades la vida ciudadana de uno de los barrios más comprometidos de la capital

quiales de la calle Cisne, era (como en muchos otros colectivos vecinales) reivindicar el asfaltado de las calles, su alumbrado o la necesidad de dotaciones (sobre todo escolares) en el barrio. Hoy, además de las reivindicaciones, la asociación de vecinos La Unión presta servicios a sus socios (yoga, taichi, informática) y promueve programas de medio ambiente e igualdad.

### Asociación juvenil Galileo

Vinculado al instituto del barrio, los estudiantes del Galileo que componen esta asociación juvenil son los encargados de montar la infraestructura de la feria del asociacionismo celebrada el pasado lunes 25 de mayo en el parque Patricia y donde se han reunido los colectivos que protagonizan estas páginas. La asociación juvenil Galileo coordina así

esta actividad, con la preparación de las carpas, de los equipos de música y megafonía, de todas las necesidades que requieren los participantes en este encuentro asociativo.

### Asociación de vecinos La Unión

Es uno de los grandes faros asociativos del barrio, con cerca de 30 años de historia y más de 400 socios. El empeño de los primeros años, cuando se reunía en los locales parro-

### Foro feminista

El Foro Feminista también está implicado en Pajarillos, un barrio obrero «donde la crisis golpea, si cabe, con más fuerza. Y en estos momentos nos preocupa sobre todo la incidencia que la crisis tiene en la mujer, que se ve mucho más afectada por los recortes en sanidad, educación o los servicios de ayuda a la dependencia». Du-



María, Edurne y Natalia, de la fundación Juan Soñador.



Integrantes de la Comisión Gitana de la Red Pajarillos.



Francisco, Dioni, Yolanda, Elena y Chema, de la asociación de vecinos La Unión.



Goyi, Tere, Mariví y Karina, de la asociación de padres y madres Miguel Hernández.



Portavoces de Ecologistas en Acción.



Bárbara, Carmen, Juan, Miguel, Omar, Nacho, Kike y Víctor, de la asociación juvenil Galileo.

▶ rante el año, el Foro Feminista organiza talleres, mesas redondas y participa en la publicación de varios libros.

### Ampa Miguel Hernández

La comunidad educativa del colegio Miguel Hernández, en la calle Tordo, tiene uno de sus grandes puntales en la asociación de padres y madres, que a lo largo del curso organiza talleres de kárate, natación, inglés y acrobacia. El Miguel Hernández ha obtenido, entre otros, el premio a la calidad en la educación.

### 15-M Noreste

La comisión noreste del 15-M en Valladolid agrupa a los barrios de Pajarillos y Pilarica. Celebra sus asambleas todos los lunes a las 19:30

horas en la sede de la asociación de vecinos La Unión, aunque también ha mantenido encuentros en la plaza del centro integrado. La agrupación (con asesoría jurídica) está compuesta por una docena de personas que ahora trabaja por lograr una iniciativa legislativa popular que consiga la dación en pago.

### Comisión gitana

Varios colectivos trabajan en la Comisión Gitana de la Red Pajarillos, donde están implicados, por ejemplo, el instituto Galileo, el centro de acción social, la asociación de vecinos La Unión o la fundación Secretariado Gitano. Esta implicación del barrio permite llevar a cabo iniciativas de forma conjunta, sobre todo desde el punto de vista educativo. La última actividad, presentada en la feria del asociacionismo del pasa-

do día 25, ha consistido en un taller de fotografía en el que han participado alumnas de los últimos cursos de Primaria y los primeros de Secundaria, con el objetivo de que la transición entre el colegio y el instituto sea más fluida. «Es una manera de que las chicas se conozcan y se ayuden cuando coincidan en cursos posteriores», explican las responsables de esta iniciativa.

### Consejo de la Juventud

El Consejo Provincial de la Juventud de Valladolid es una entidad juvenil que agrupa a diversas organizaciones de la provincia. Fundado en 1996, está compuesta por 25 asociaciones juveniles de carácter social, cultural, de tiempo libre y políticas. La semana pasada participó en la feria del asociacionismo de Pajarillos para mostrar su trabajo y

ofrecer, además, un taller de charpas.

### Asociación de personas sordas

La asociación de personas sordas de Castilla y León (Apersorva) trabaja desde la calle de la Salud con los cerca de 90 socios que colaboran con un colectivo que «lucha cada día por mejorar la calidad de vida de las personas sordas». Para ello, organiza cursos de lenguas de signos, de informática y ofrece intérpretes a los diferentes colectivos y empresas de la ciudad para que puedan traducir a lengua de signos sus actos y actividades.

### Juan Soñador

Con sede en la calle Pajarillos, la fundación Juan Soñador (iniciativa so-

cial de la familia salesiana) gestiona el centro de día Al Alba para jóvenes infractores, una vivienda de protección para menores y otra para mayores de 18 años. La fundación, que acaba de cumplir su décimo aniversario, también ofrece cursos formativos (sobre todo de hostelería) dentro del programa Despega, de formación laboral. Y sus actividades se completan con programas de cooperación al desarrollo, trabajo en red y participación ciudadana.

### Ecologistas en Acción

El movimiento ecologista recaló en Valladolid, con orígenes en La Rondilla, en el año 1985. Desde entonces, se ha extendido por diversas zonas de la ciudad (también Pajarillos) para defender diversas campañas, como las que tiene ahora abiertas, entre las que



Asociación de personas sordas, con sede en la calle de la Salud.



Charo, Henar, Mercedes y Julia, del Ampa del Galileo.



Formadores e integrantes del centro El Pino de Obregón, de la calle Tórtola.



Zaki e Imán, del colectivo Avicena.



Daniel, Saúl, Cristina, Pablo, Hamza y Ayoub, de la asociación Rigoberta Menchú.



Estela y Almudena, monitoras de Campyco.



Casa de niños y niñas.

destacan los programas de formación ambiental para jóvenes y adolescentes.

### Centro El Pino de Obregón

El centro El Pino de Obregón, ubicado en la calle Tórtola, es un servicio asistencial que depende de la Fundación Personas, entidad paraguas de Asprona que desde hace más de 40 años atiende a personas con discapacidad intelectual y a sus familias. En el caso concreto del centro que la entidad tiene, desde 1990, en Pajarillos, hay 40 alumnos implicados, con edades entre los 14 y los 23 años, distribuidos en las unidades básica, de transición a la vida adulta y con varios programas de cualificación profesional inicial (PCPI), como el de madera. En la feria del asociacionismo, el centro El Pino de Obregón vendió

objetos elaborados en los distintos talleres (marcapáginas, pinzas, fotografías de imán), cuya recaudación servirá para financiar el viaje de fin de curso de los alumnos.

### La Roca

Cerca de 80 personas componen la asociación de voluntariado La Roca, que desde la calle Trepador y desde 1997 trabaja en diversos programas solidarios en favor de la familia y de la juventud. Colaboran con el Banco de Alimentos en el reparto de comida, tiene programas de integración para las mujeres árabes, campamentos, apoyo a la tercera edad con acompañamiento de ancianos y también acomete despliegues especiales en casos de catástrofes humanitarias (han enviado fondos a Haití y trabajaron sobre el terreno en Lorca).

### Casa de Niños y Niñas

La Liga Española de la Educación y Cultura Popular gestiona en Pajarillos la casa de niños y niñas, donde se atiende, en tres aulas, a niños de entre 9 meses y 3 años de familias con pocos recursos económicos y que necesitan de atención para sus hijos antes de que estos ingresen en Educación Infantil. El Ayuntamiento cede a este colectivo las aulas que ocupan en el colegio Miguel Hernández. Esta agrupación también tiene en marcha otros proyectos en Pajarillos como programas de garantía social y otras acciones educativas en apoyo de la escuela pública.

### Centro Campyco

El centro de atención a minusválidos psíquicos y el centro ocupacio-

nal Campyco está situado en la calle Pajarillos y ofrece trabajo de pre-talleres, actividades manipulativas y centros ocupacionales (reciclaje, madera, textil y cerámica) a jóvenes vallisoletanos con discapacidad intelectual. 26 de ellos asisten al centro ocupacional de unas instalaciones donde también se trabajan las habilidades sociales.

### Ampa Narciso Alonso Cortés

Con una fuerte implicación en la defensa de la escuela pública, la asociación de padres y madres del colegio Narciso Alonso Cortés (en funcionamiento desde 1979) organiza durante todo el año actividades para la comunidad educativa del centro. «Hemos tenido que hacer frente a un importante recorte del deporte escolar, pero seguimos manteniendo clases de pintura, gimnasia rit-

mica y ludoteca y biblioteca», explican las responsables del Ampa.

### Avicena

El colectivo Avicena forma parte de la comisión de inmigración de la Red Pajarillos. Con presencia en la calle Faisán, trabaja por la integración y promoción de la cultura árabe. A lo largo del año ofrece clases de árabe para españoles y también para árabes, además de charlas y conferencias «para dar a conocer nuestra cultura», explica Zaki Zayed. Aquí, en el barrio, está además la mezquita de Valladolid.

### Asoc. Juvenil Rigoberta Menchú

El colectivo Rigoberta Menchú, fundado en abril de 2007, tiene su sede en el Leopold-



Anouar, con camiseta roja, y otros integrantes y usuarios de la Red Íncola.



Amparo, Nines, Luisa, Servando y Cristina, de la asociación de madres y padres del Narciso Alonso Cortés.



Toñi, Tere, Mari Tere y Ana, con otros integrantes de la asociación de madres y padres del colegio Lestonnac.

do Cano, calle Tórtola, y está formado (así está compuesta su junta directiva) a partes iguales por alumnos del barrio de Pajarillos y otros chavales llegados de otros países. Entre sus actividades se encuentran campamentos laborales y de verano, cafés tertulia, excursiones y durante el curso organizan clases de apoyo académico para estudiantes. Su objetivo es acoger e integrar a los jóvenes inmigrantes que llegan a la ciudad, con programas para mejorar su éxito en la educación secundaria mediante un voluntariado juvenil.

### Ampa Lestonnac

El colegio Lestonnac, en la calle Ciguëña 32, es uno más de los centros educativos creados en todo el mundo al amparo de aquella primera institución que Santa Juana de Lestonnac fundó en 1607 como Compañía de María. La asociación de madres y padres se encarga de la organización de fiestas por Navidad, Reyes Magos, Carnaval y la excursión de fin de curso. Además, las madres participan en un taller de danza oriental.

### Red Íncola

La red de colectivos cristianos que compone Íncola tiene como objetivos «apoyar a la población inmigrante en mayor precariedad y promover sus derechos, para que disfruten de una vida digna». Incluye varias áreas de trabajo (acogida, formación, empleo y voluntariado) y

los sábados organiza en Pajarillos actividades al aire libre y visitas a los museos. Además, dispone de un programa dirigido a adolescentes de origen árabe (de 12 a 16 años) y también una escuela de padres para lograr «la integración real en la sociedad».

### Educación de personas adultas

El programa de educación de personas de Pajarillos trabaja en el barrio desde hace casi tres decenios y ahora son unos programas gestionados dentro del programa municipal. Cerca de 250 alumnos participan en los programas de alfabetización, secundaria, español para extranjeros, animación sociocultural e informática.

### Ampa Galileo

La asociación de madres y padres del instituto Galileo ha trabajado durante el último año, sobre todo, en temas de igualdad, con la organización de diferentes actos en el centro (el 25 de noviembre, el 8 de marzo...). El instituto dispone de un observatorio de igualdad de género, con un tablón en el que se recopilan datos sobre todas las víctimas de violencia doméstica, «para que no se queden en un mero número en la estadística y sepamos un poco más sobre ellas». Además, el taller de tertulia literaria suele fijarse en escritos que aboguen por el lenguaje no sexista. Además este año están especialmente preocupados por los recortes en educación.



Ana, Noelia, Patricia, Amparo y Cristina, de educación de adultos.